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                                   Не надо спасать планету, просто дайте шанс себе 

 

Проблема экологии сейчас остро стоит во всём мире. Все это обсуждают, все об этом 

говорят, у всех это на слуху. У всех разное мнение по этому поводу: кто-то считает, что он 

живёт для себя и ему всё равно на то, что наши потомки, возможно, уже не увидят той 

природы, которой любуемся мы. А кому-то эта тема небезразлична. И именно на этих 

людях, на их действиях, энтузиазме и держится экология нашей страны. 

 

Сегодня я хотел бы задать несколько вопросов девушке, которая занимается сбором сырья 

на переработку, организатору экодвижения «Зеленое будущее. Экологическое движение, 

Выборг» – Екатерине Бусовой. 

 

Это движение ещё не имеет статус НКО, но Екатерина подала документы на оформление 

официального статуса. Но мы надеемся и ждём, что в сентябре они его уже получат. 

 

- Екатерина, когда Вы впервые задумались об экологии? Откуда и от кого узнали об этой 

проблеме? 

- Мне повезло, я с родителями очень часто ездила на природу, мои бабушка и дедушка 

жили в деревне, а там отношение к природе такое, что человек никогда не испортит место, 

где живёт. Конечно, тогда, были совершенно другие отходы. Но, все люди, которые живут 

в деревне, понимают, что они вернутся в этот лес и будут собирать там ягоды, грибы, 

понимают то, что им ловить рыбу в этой реке, и они не будут засорять, портить и 

мусорить, так как это – часть их дома. Поэтому для меня не являлось открытием то, что 

природу надо беречь и эта жизненная позиция была изначально. 

 

- Понятно. А как Вам пришла в голову идея создать экоотряд – экодвижение в нашем 

городе? 

- На мой взгляд, техническая (бытовая) революция в наше время, не является таким уж 

прогрессом, а в чём-то, наоборот, ведёт в тупик – сильно изменились виды отходов. Их 

стало намного больше и такого типа, которые природа сама не готова переработать. Если, 

например, бумагу природа готова принять, и дерево – это восстанавливаемый ресурс, а то, 

что делается из углеводородов, природа принять не может - требуется переработка. 

Раньше была система оборота вторичного сырья (стекла). Сейчас её нет. Поэтому 

экологическое движение возникло из-за отсутствия возможности в Выборге сдать в 

переработку сырьё. На мой взгляд, это единственный верный выход из сложившейся 

ситуации это не только сохранение ресурсов, но и сохранение экологической чистоты. 

Как всё началось? В интернете я увидела объявление, где девушка предлагает сделать 

раздельный сбор сырья. На тот момент не было ничего – не было ни экологического 

движения, ни акции. Акция в таком виде появилась только через полгода. И в 

дальнейшем, так получилось, что я просто оказалась готовой взять на себя 

ответственность. 

 

- Вы смелая! А как Ваши близкие, родные, друзья реагируют на эту деятельность? 
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Поддерживают ли? 

- На самом деле мне очень повезло с родными и близкими. Они меня поддерживают, 

особенно в сложные моменты. Многие люди не знают масштабов и объёмов отходов, и 

конечно, без поддержки близких это невозможно. 

 

- Я согласен с Вами. А было ли такое, что Вам хотелось бросить занятие экологией? 

- Ну что значит бросить? Были моменты, когда хотелось бросить, но это нормально. Если 

не будет акции в таком виде, я никогда не изменю своего отношения к природе. Никогда 

не изменю! Может потому что я выросла в советское время, где люди не боялись брать на 

себя ответственность. Не все люди понимают, что такое эта акция. Не все понимают, что 

это делаю я, а не большая контора. Это доверие людей ко мне: люди ждут, для многих 

надо быть причастным и сопричастным к общему делу. И здесь мне надо тоже 

перестраиваться в умении привлекать людей, в умении давать людям развиваться. Для 

меня это большая школа, но если будет совсем тяжело, я откровенно так и напишу. В 

тяжёлые моменты у меня появляются нужные люди, которые меня поддерживают, 

благодаря которым я приобретаю новое виденье, новые идеи. 

 

- Как здорово, когда есть плечо, на которое можно опереться! Какое чувство Вас 

наполняет, когда каждый месяц на протяжении уже пяти лет Вы помогаете природе? 

- Честно скажу, что чувства бывают разные. Для многих акция – это сдать. Люди приходят 

на акцию: «Вот мы собрали! Ура!». Но представляете, когда расходятся все люди, я 

смотрю и понимаю, какой объём собран. С одной стороны, он маленький, а с другой 

стороны, он настолько большой. Для меня самое настоящее счастье, когда сырьё приходит 

в пункт переработки в Санкт-Петербурге, вот только в этот момент я могу выдохнуть. 

Пока оно лежит на складе или пока мы собираем – для меня ещё процесс. Конечно, мы 

бывает, и понервничаем, но все понимают, почему такие требования. 

 

- Когда есть результат – это радует, даже отрицательный результат – это тоже результат. 

Что помогает Вам не бросать это дело, и где Вы находите единомышленников? 

- А Вы знаете, что с мусором мало кто хочет связываться? Особенно это было очень 

тяжело и болезненно первые несколько лет. Сейчас, не смотря на то, что экология в моде, 

но часто это остаётся на страницах интернета. В мусоре копаться, ну откровенно, никто не 

хочет. Поэтому единомышленники, скорее всего, приходят сами. Я не сомневаюсь, 

конечно, что придут. Благодаря Вам придут, и Вы вот смотрите, такое движение 

развиваете, то есть это, наверное, не зря. 

Меня приглашают на экоуроки или на какие-то публичные мероприятия. Не люблю 

публичных выступлений, не умею выступать. У меня были откровенные косяки, про них с 

удовольствием рассказываю. 

«Серебряная нить» - это такое творческое сообщество. Они пишут стихи, песни. Они 

пригласили меня. У меня была маленькая дочка, и ей тогда было два месяца. Я себя очень 

плохо чувствовала. Меня пригласили на их вечер. Я написала речь. Я её честно учила, 

умные слова подбирала, готовилась. Но когда они начали в стихах, песнях петь не пустые 

фразы, а действительно, с пониманием, я поняла, что они уже всё сказали. Причём, 

сказали так, как я никогда не сумею. Но самый кайф – это то, что несколько участников, 

при чём, организаторы вечера, пришли на акцию. И вот уже моей дочке 3 года, и они все 

три года ходят и сдают вторичное сырьё. Вот это для меня самый, самый кайф! 



 

- Какие планы на будущее? 

- Некоторым кажется, чем больше сдал, тем лучше. Но на самом деле надо сдать 

ПРАВИЛЬНО, а ещё лучше покупать меньше. Я буду говорить об этом всегда. Сейчас у 

меня начинается новый проект. Часть этого проекта – развитие у людей экологического 

мышления и сокращение потребления. Когда у нас будет разумное потребление с 

серьёзным подходом, мы будем радоваться не тому, что много сдали, а тому, что 

изначально уменьшили наш экологический след. 

И по поводу того, что у меня экологическое движение. Для меня, я сразу скажу, я не 

спасаю планету. У меня нет этого пафоса абсолютно. Я искренне верю, что планета 

спокойно переработает и то, что есть, и нас вместе с ней, но нас не будет, понимаете. То 

есть грубо так – человек на данный момент является паразитом, и он уничтожает всё, что 

есть на его пути. То есть помимо вымирания человечества, человечество уничтожит всё 

живое – леса, реки, рыбу, животных и всё остальное. Планета останется, останутся другие 

формы жизни, но не останется человека, потому что именно человек не сможет жить без 

чистой воды, без чистой еды хотим мы того или нет. Конечно, химическая 

промышленность у нас прогрессирует, но человеку, чтобы быть здоровым надо есть 

хорошую, правильную еду, которая растёт в хорошей, чистой почве. Человеку надо 

дышать чистым воздухом, поэтому это не спасение планеты, это абсолютно 

эгоистический шанс выжить человечеству – моим детям конкретно, дай Бог моим внукам 

и всё остальное. То есть не надо спасать планету, просто дайте шанс себе. 

Конечно, хотелось бы выйти на более масштабный уровень, довести раздельный сбор всё-

таки до домов. Чтобы это была не разовая акция, а нормой жизни. Очень надеюсь на наше 

государство, потому что в масштабах всей страны это возможно сделать только при 

участии государства. 

Я очень надеюсь, что в нашем городе будет альтернатива и это перейдёт на 

государственный уровень. Я с удовольствием буду читать лекции, и продвигать эти идеи в 

массы, но, конечно, нужен другой масштаб и другие ресурсы. Мы будем делать то, что 

можем, по обстоятельствам, посмотрим, что получится. 

 

- Екатерина, спасибо большое за Вашу откровенность! Желаем успехов в Ваших 

начинаниях! До новых встреч! 

                       

Бернштейн Вадим  

Фото 1 - бытовые одноразовые "вредные" батарейки 

Фото 2 - сортировка сырья 

Фото 3 - объём (не весь) 

Фото 4 - единомышленники 

Фото 5 - Екатерина и её сплочённая команда 

Фото 6 - анонс акции 

Фото 7 - Екатерина Бусова - организатор движения и акции 

 

 



 

 

 

 

 


